

Precios de suscripcion.

En Pamplona, una peseta al mes. Fuera, tres pesetas cincuenta céntimos trimestre. Extranjero y Ultramar, diez id. id. ANUNCIOS Y COMUNICADOS. En primera plana, cincuenta céntimos de peseta, por cada línea. Anuncios preferentes, primera insercion, á diez céntimos línea. Las siguientes á cinco id. id. Los de cuarta plana, á precios convencionales. Número suelto, cinco céntimos. Atrasado, 15 céntimos.

LAU-BURU.

DIARIO DE PAMPLONA.

Puntos de suscripcion.

PAMPLONA. En la Administracion, Plaza del Castillo número veinticinco. FUERA DE PAMPLONA. Por correspondencia ó giro á favor de la Administracion en libranza ó sellos de correos. DIRECCION Y REDACCION. Plaza del Castillo, número veinticinco, planta baja.

Dios y Sueros.

SITUACION DEL HOMBRE SIN CREENCIAS RELIGIOSAS.

Los siguientes párrafos pertenecen á un artículo que ha visto la luz pública en un diario francés, en el cual se demuestra que la religion es indispensable á la sociedad y á cada uno de sus individuos: que sin creencias religiosas no puede satisfacer la civilizacion á las exigencias del alma ni á las del corazon, ni aun á las puramente materiales.

«¿Y qué haréis cuando se sienta repelida vuestra alma sobre sí propia por el egoísmo de hierro de que la sociedad se reviste? El estoicismo es muy superior á vuestras fuerzas: la última frase de Bruto al traspasarse el corazon fué la de proclamar con despecho lo insignificante de la virtud: pero no es dado á todos un ímpetu como el de Bruto... Veo que tomaréis el partido de sumiros en los goces materiales de la vida.

Sea en buena hora. Saciaos, hartaos cuanto podáis, mas no podrá ser por mucho tiempo, porque es tal vuestra miseria, que aun cuando no basta el mundo á vuestras inagotables necesidades, vuestras fuerzas son las que no bastan ni pará la milésima parte de sus goces. Pero si una vez metidos en esta cenagosa senda os complacéis en sumiros en ella á todo placer; si es análoga á vuestro temperamento la pesada atmósfera que en ella se respira, ¡adiós! no os seguiré más adelante: id via recta hasta la metamorfosis de Nabucodonosor.

Pero vosotras, nobles almas, para quienes es amarga esta copa de embriaguez bestial; inteligencias sublimes que conocéis con Lamartine que nada hay de común entre vosotros y la tierra, y que nada pedis al inmenso universo; ¡almas artísticas y poéticas, almas hermanas de la mia, venid! No revolbamos más este lodazal mefítico: necesito acercarme á vosotras. Elevemos hasta nosotros á esta cándida juventud, y con un brazo general de simpatía señalémosle el abismo insondable de desesperación en que cae un alma bien nacida á quien la fé abandona. Secuaces de la materia, me habéis prometido la felicidad: ¿qué es de vuestra promesa?...

Pero, si nada más tenéis que ofrecerme que vuestros goces, guardadlos para vosotros. Mi reino no es de este mundo. Soy un desterrado en una playa extranjera, y no anhelo sino volver á mi patria. Lamen-

table es y trágica á mis ojos la vida del hombre si no tiene esperanzas. ¡Ved, ved á ese hombre luchar inútilmente á brazo partido con el negro fanatismo que le oprime! ¡Y venís á decirme fingiéndos que no hay otra vida! ¡Conque es preciso que un himno infernal de blasfemia brote como ardiente lava de mi pecho condenado! ¡No hay otra vida! ¡Si esto es así, maldita sea la vida presente con todos sus deleites amargos, sus placeres que se evaporan, sus flores que se marchitan y arrebatan el viento! ¡maldito sea el amor que se burla del corazon! ¡la esperanza, guía, desleal y engañosa de los crédulos viajeros! ¡la ciencia y el arte! ¡la inteligencia, que semejante á un génio maléfico me está gritando incesantemente: ¡desgracia! y coloca delante de mí. Tántalo infeliz, un horizonte inmenso, una felicidad á la que jamás llegaré! ¡malditos mi padre y mi madre, á quienes debo la vida; y maldito tambien el que me ha clavado aquí como á otro Prometeo sobre la áspera roca del mundo, hecho presa de los buitres de la fatalidad! ¡Y tú, nada, único refugio mio, eterno asilo del reposo y del olvido, bendita seas!

Los cabellos se erizan con solo la idea de un despecho semejante, y, sin embargo, una ley fatal hace que, caigan en el los más notables entendimientos, cuando llegan á negarse su inmortal porvenir. Pero vosotros no arriesgaréis una negacion capaz de comunicar al alma tan espantoso impulso de gravitacion, y os lisonjéis de atrincheraros en el terreno vago y movido de la duda...

¡Ah! ¿conocéis la duda? ¡La duda que pesa sobre el corazon como un monte de plomo! ¡la duda que semejante á un puñal frio penetra lentamente hasta el fondo del alma y queda clavado en ella! ¡la duda, vampiro insaciable que os come hasta la médula de los huesos; ponzoña que corroe, fiebre que abrasa, tisis incurable que mina sordamente el alma y el cuerpo... ¡Ah jóvenes! ¡Vosotros no sabéis lo que es la duda!

¡Si pudieseis ver desnudo el corazon del infeliz de quien se apodera! ¡Si se os pudiese presentar atormentado en todos sentidos, dilacerado, oprimido y desechol! ¡Si pudieseis seguir á este pobre viajero en su camino vago é incierto! El camino solitario con paso lento é inquieto, siempre buscando la senda perdida; el sol no tiene para él claridad, ni azul el cielo, ni en el campo flores y verdor; todo aparece muerto en

torno de él; la naturaleza no es más que un vasto desierto que atraviesa trabajosamente y á la ventura, preguntándose melancólicamente á cada momento:

«¿En dónde estoy? ¿á dónde marchó? ¿por qué he nacido? ¿qué necesidad tenía la tierra de mi presencia?... Y entonces llama á gritos á la verdad, que no le responde; quisiera verla, y se adelanta desalentado á la menor vislumbre que trasluce de lejos sus ojos turbados, y que en breve se disipa como un leve vapor... hasta que cae en fin, cae aniquilado con la fuerza del mal, ó viene la fé á restituírle á la vida. ¿No os compadeceis, jóvenes, de él? Pues nada os he dicho; ni os he descrito la milésima parte de las angustias del hombre que duda. Es preciso experimentarlas para conocerlas.

Confíemos, empero, que el cielo os evitará tan dolorosa experiencia. Empieza á calmar ya la deshecha tormenta en que nos hemos visto envueltos, y despunta al parecer á lo lejos la aurora de un nuevo día que indudablemente brillará para vosotros. ¡Cuán hermosa no será su luz procediendo de dos soles, la religion y la inteligencia! Porque gracias á la herencia de ciencia y razon que vuestros padres os legaron, seréis más felices que los creyentes de los pasados tiempos, vosotros creeréis y entenderéis. Alumbrados por estas dos antorchas, evitaréis los escollos en que tan á menudo ha naufragado la flaqueza humana mientras no ha caminado sino al resplandor de una de ellas.

Vuestra alma será fuerte y estoica, y vosotros seréis, castos, leales y generosos. Así reanimaréis un poco á esta sociedad moribunda, entonaréis sus fibras debilitadas, é introduciréis algunas gotas de sangre pura en sus venas corrompidas. Entonces os parecerá alegre la naturaleza y fácil de soportarse la vida. ¡Qué dicha para vosotros, oh jóvenes, la de haber nacido tan oportunamente, tan á tiempo para saludar con gritos de esperanza y gozo al nuevo mundo que empieza á manifestarse bastante tarde para no verse ya expuesto á merced de las borrascas!

A nosotros se nos habrá impuesto el peso de la iniciacion; á vosotros se os concederán los gozos de los adeptos; á nosotros los trabajos del estudio; á vosotros los frutos de la ciencia; á nosotros las fatigas y sudores del combate; á vosotros las satisfacciones del triunfo y de la paz.»

MARI.

que apareció por vez primera, y á la par que este notable trabajo del Sr. Jamar, y como digno complemento de él, ofrecemos en la página 216 un bellissimo apunte artístico del monumento á Mari, debido á nuestro inteligente colaborador D. Francisco Cortés. Hé aquí la biografía.

Hacer la biografía de un hombre del pueblo cuando este hombre se ha complacido en envolver en la oscuridad sus honrosos hechos, parecería una profanacion si la posteridad no tuviese el sagrado deber de ensalzar al hombre virtuoso desde el borde de su tumba, para premio y para ejemplo á la vez de la virtud.

Una tumba se ha abierto, tumba inmensa que guarda los despojos del honrado marino que cien veces entregó su vida á las olas por salvar la de sus hermanos. Corramos un velo sobre una de sus más preciadas virtudes, la modestia, y si á través de la oscuridad que rodea su honrada vida podemos señalar algunos de los hechos que más

Las novilladas en los pueblos.

Aunque hace ya tiempo que en los pueblos de nuestra provincia se verifican esos espectáculos (no diremos sin ninguna escepcion) con reses emboladas, nos parece oportuno reproducir el siguiente artículo de El Correo:

Todas las personas medianamente cultas y sensatas rechazan este género de espectáculos, y sin embargo, contribuyen con su presencia á fomentarlos. Parecerá absurdo á primera vista; pero no por eso deja de ser exacto.

Y se comprende. Las corridas de toros en los pueblos no se verifican más que una ó dos veces al año, precisamente en aquellos días más señalados y de mayor entusiasmo y regocijo, y como generalmente siempre concurren forasteros, aquellas mismas personas que condenan el espectáculo, se ven obligadas á presenciarle, si quiera no sea más que por acompañar á los huéspedes que han ido al pueblo atraídos por las fiestas.

Luego sucede, además, otra cosa, y es que la cultura no está todavía muy extendida en las pequeñas localidades y siempre se hallan en minoría los que, por bárbaro, rechazan el espectáculo de las corridas de toros, no atreviéndose, por lo tanto, á ponerse enfrente de los que las desean; resultando de todo que, hasta las autoridades locales, por civilizados que sean sus propósitos, se sienten débiles para resistir la avalancha del deseo de la mayor parte de sus administrados, so pena de provocar un conflicto.

Tenemos, pues, que los pueblos, por sí y ante sí, son incapaces, en mucho tiempo, de hacer que esta costumbre desaparezca; pero un interés de humanidad, muy superior á la distraccion que el espectáculo proporciona, exige que se adopte alguna medida radical que evite las desgracias que constantemente ocurren en este género de diversiones.

Comprendemos que existan aficionados á lo que ellos llaman corridas formales, porque al fin y al cabo se puede apreciar, en ocasiones, el triunfo del arte (muy discutible tambien) sobre la fiera; pero lo que no se concibe, es que haya personas ilustradas á quienes diviertan las novilladas de los pueblos, donde todo es bárbaro: desde lo que se llama el encierro, hasta el acto de dar suelta al ganado para que vuelva á la dehesa.

Claro está que es un poco difícil, por los disgustos y trastornos que la medida ocasionaria, prohibir en absoluto esta fiesta popular; pero hay un medio, en nuestro concepto de resultados infalibles, que amenguará mucho la aficion si se pone en práctica, y es casi seguro que, á la larga, concluirá por extinguirla.

Este medio es el siguiente: Que las primeras autoridades de las provincias, y si estas no fueran bastante, el gobierno, prohiban en absoluto la celebracion de las corridas de toros en los pueblos; á menos que la lidia se haga por personas que se dediquen exclusivamente al arte de Montes.

le enaltecen, prestemos en ligeros apuntes ante la posteridad este primer tributo á su memoria;

II.

Hijo de humildes pescadores, José María Zubia, más conocido por el popular nombre de Mari, nació en Zumaya el día 15 de Marzo de 1809, siendo sus padres Antonio Ignacio de Zubia y Francisca de Cigarán.

A los nueve años de edad era ya chalupa mutil en la lancha de su padre, y hasta el año 1830, en que empezó á navegar en la carrera de América, se ejerció en su oficio de pescador. Algunos hechos en que se distinguió durante su primera juventud y que seria prolijo enumerar, dieron ya á conocer su precoz serenidad y el extraordinario arrojo de que tan grandes muestras habia de dar en su vida.

Marinero en la carrera de América desde los veinte años, su carácter franco y bondadoso le grangeó el cariño de cuantos le rodeaban, y su destreza é intrepidez en las maniobras le valió á bordo la consideracion de marino preferido. Jamás hubo para él maniobra que fuese peligrosa: nunca cedió á otro el lugar del peligro, y á

FOLLETIN DEL LAU-BURU.

UN HEROE POPULAR.

Todos los pueblos rinden desde muy antiguo culto á sus héroes, y son muchos aquellos en que se levantan en los sitios más públicos estatuas que perpetuan la memoria de hombres ilustres en las ciencias, en las armas, las letras ó las artes.

El país vascogado cuenta con un número de hombres eminentes verdaderamente fabuloso, dada la pequeñez de su territorio, y, sin embargo, son pocas, muy contadas, las estatuas erigidas á su memoria.

Entre estos monumentos figura uno destinado á ensalzar las virtudes de un humildísimo pescador, Mari, que nació entre el murmullo de las olas, pasó la vida combatiendo contra el iracundo elemento, y halló su tumba en sus profundas arenas ofreciendo su existencia por salvar la de sus semejantes.

Este modesto monumento, elevado por sus conciudadanos en el muelle de San Sebastian, como homenaje de admiracion á las virtudes del humildísimo marino, y ejemplo vivo del tributo que las almas grandes rinden siempre al heroísmo, es un testimonio bien elocuente de los instintos democráticos que más de una vez hemos hecho notar en nuestro pueblo, que se acuerda antes de los humildes que de los poderosos, y una prueba más de la maravillosa fuerza que han tenido siempre aquí la iniciativa individual y el espíritu de asociacion, gracias á la fecunda descentralizacion de que se gozaba merced á los fueros.

¿Quién es Mari? preguntarán más de uno de los lectores de la EUSKAL-ERRIA, que no han visto figurar ese humilde nombre en la larga lista de nuestros hombres célebres... Pues bien, se lo ha de decir con más elocuencia que nosotros, la siguiente biografía, escrita pocos días despues de su muerte, por un ilustrado publicista paisano nuestro, el Sr. D. Joaquin Jamar, biografía que aprovechando esta ocasion archivamos en la coleccion de nuestra Revista, pues merece vida más duradera que la que ofrece la hoja suelta en

Y que no se consienta bajar á la plaza á los aficionados más que cuando los toros, vacas ó novillos que se lidién, estén embolados.

Los pueblos, en efecto, tienen decidida afición á las novilladas; pero es mientras no les hagan pagar mucho, y sobre todo, cuando son los mozos de la localidad los encargados de la lidia. La gente de *coleta* no les divierte, y los toros embolados todavía menos, porque se les figura que no habiendo una gran exposición, es sumamente fácil y aburrido jugar con las fieras.

Quizá el primer año esta medida diera ocasión á disgustos en los pueblos; pero creemos nosotros que bien merece la pena de arrostrarlos y que el gobierno que la adoptara sería acreedor al aplauso general tan luego como, pasado el primer ímpetu, se tocarán los resultados.

Por de pronto, la estadística de mortalidad disminuiría durante la época del verano en cincuenta ó sesenta hombres, y las naciones civilizadas no leerían noticias que, como la que á continuación copiamos, colocan nuestra cultura á un nivel poco envidiable:

«En el inmediato pueblo de Vicálvaro—dice la noticia—se lidiarán mañana veinte toros desde las ocho á las doce de la mañana, y desde las tres de la tarde al anochecer.

Oportunamente daremos cuenta del número de víctimas.»

**Exportaciones.**

La *Gaceta* publica el resumen de las cantidades y valores de los principales artículos exportados por las Aduanas de la Península é islas Baleares durante el mes de Junio último.

El valor de las exportaciones en el expresado mes ascendió á 45.620.526 pesetas, y en Julio de 1882 á 44.747.621, resultando por consiguiente una diferencia en 1883 de 1.127.095.

En los siete primeros meses del año actual el valor de las exportaciones se elevó á la suma de pesetas 583.501.564, y en igual período de 1882 dicho valor fué de 557.516.536; diferencia de más en 1883, 25.985.028.

La exportación de vinos en el referido mes de Julio último, ascendió á 45.742.865 litros por valor de pesetas 18.263.877.

De esta exportación corresponde á vino común 41.783.846 litros, por valor de pesetas 14.608.596; á Jeréz y sus similares, 1.298.506 litros por valor de pesetas 2.597.012, y á generoso, 705.513 litros por valor de pesetas 1.058.269.

La principal exportación fué para Francia, que alcanzó la cifra de 55.484.225 litros por valor de 15.024.149 pesetas.

Comparada la exportación de vinos del citado Julio último con la de igual mes de 1882, se nota una baja de importancia como lo demuestran las siguientes cifras:

En vino común ó de pasto la baja fué de litros 11.928.620, por valor de 1.491.644 pesetas; en la clase de Jeréz y sus similares, fué de 425.562 litros por valor de 850.724 pesetas, y en generoso, de 327.205 litros por valor de pesetas 490.808. Total baja en Julio de 1883, litros 12.681.187 por valor de pesetas 2.833.276.

La exportación de aceite en dicho mes importó 2.003.590 kilogramos, por valor de 1.803.051 pesetas, cifras estas que acusan un alza, comparadas con la de Julio de 1882, de 1.381.862 kilogramos, por valor de 1.224.964 pesetas.

**Correspondencia.**

Madrid 21 de Setiembre de 1885.

Sr. Director del LAU-BURU.

Querido amigo: *El Dia*, periódico de la noche, en su número de ayer publicó un telegrama de Irún que ha merecido hoy comentarios sin cuento

bordo como en tierra, en puerto como en alta mar, donde hubo una embarcación pendiente de una hazaña, ó una vida en peligro, al á estuvo MARI pronto á salvarla sin vacilar un instante en sacrificar la suya.

III.

Instalado en San Sebastian despues de una larga carrera de brillantes servicios, su vida de patron de lancha ha sido una serie continuada de actos de abnegacion y de valor.

Parecia que aquella existencia habia nacido para el sacrificio. Cuando la tempestad apuntaba en el oscuro horizonte, sus primeros fulgores encontraban á MARI de pié sobre la explanada del mirador espialdo con ojo avizor el crecimiento de la marejada, y escudriñando cuidadosamente con su anteojo por descubrir entre el revuelto oleaje al afligido navegante perdido entre las brumas de la costa. Su lancha aparejada á todo evento estaba dispuesta siempre para prestar pronto y eficaz auxilio al extraviado y al naufrago: su voz rodeada del prestigio que la inspiraba una vida de abnegacion y de generosidad, encontraba siempre corazones esforzados que la com-

prendieran y secundaran; y en la hora suprema del peligro, la atrevida lancha de MARI hendia resacas las agitadas olas desafiando la tormenta para arrancar de su iracundo seno al naufrago infeliz. Jamás aquella alma generosa vaciló en sacrificar su vida ante la esperanza de arrancar algunas vidas al furor del mar.

Si en noche tormentosa, la combatida nave anclada entre las turbias aguas de la Concha sentia vacilar sus débiles amarras, y la medrosa tripulación izaba al tope pálida luz de auxilio, allí estaba MARI diligente y audaz, presto á surcar el tenebroso espacio para recoger en su veloz tréñera los afligidos seres que en momentos de angustia imploraban la ayuda de la generosidad y del valor. Cien hechos heroicos realizados así en el misterio de la oscuridad, rodeaban á MARI con esa honrada aureola que inspira á la vez cariño y veneracion.

IV.

El estío tiene esos momentos de brusca agitación que pasan por la tierra con la velocidad de un meteoro sembrando la devastacion y el estru-

seguridades completas de ello, y, para integrar el cuadro no faltan periódicos franceses tambien, que usen un lenguaje poco conveniente hablando de la corte de España.

Se cree que el gobierno de Mr. Grevy, vacila por lo menos; lo cual no dejará de ser triste para el Sr. Sagasta y motivo de dudas y discusiones.

Contra lo que antes se acordó, aun no se sabe á punto fijo lo que se detendrá en París D. Alfonso.

Dícenme que de esto se hablará en el Consejo de hoy, en el cual se acordara tambien que ministros han de ir á la Granja el día 24 con motivo de ser el Santo de la Princesa de Asturias.

Hoy ha regresado Balaguer de su escursión á Cataluña, donde ha presidido banquetes.

Canovas y compañeros llegaron á Tuy é irán á Vigo, como en un paseo triunfal. Volverán á Madrid del 12 al 15 del que viene, si no varian el itinerario.

Suyo afectísimo,

El Corresponsal.

**Exterior.**

*Alemania y España.*

En París se creia indudable en muchos círculos que son ciertos los proyectos de alianza hispano-alemana, y se fundaban en los últimos artículos publicados por los periódicos mejor informados de Berlín, Viena, Bruselas, San Petersburgo y Lóndres.

Hé aquí las concesiones que, según los rumores más válidos que circulan en Berlín, concede Alemania á España:

- «1.ª Participación de España en las deliberaciones de las grandes Potencias:
- »1.º Voz deliberativa en los consejos de las Potencias para los negocios de Europa:
- »2.º Voz y voto para los consejos de las Potencias en los negocios de fuera de Europa.
- »3.ª Apoyo de Alemania á cuantas reclamaciones tenga que dirigir en lo sucesivo España, á las naciones del mundo civilizado.
- 3.º Alianza defensiva entre Alemania y España para en el caso de que una ú otra de estas naciones entren en guerra con una Potencia europea.

La declaración de guerra por parte de Alemania ó de España ó contra una ú otra de estas naciones se tendrá por *casus federis*.

4.ª Queda España en libertad de extender su política en el Norte de Africa, conforme convengan á sus intereses.»

La copia de estas bases de alianza ha sido remitida á varios Diputados y Senadores de Madrid, que se proponen interpelear al Gobierno, así que se reanuden las tareas parlamentarias.

*En China.*

Hasta la llegada de refuerzos, los franceses han suspendido las operaciones, limitándose á la defensa de lo ya conquistado. De Brest han salido para Tolon 150 marineros que van destinados al Tonkin.

La agitacion contra los europeos en China, toma proporciones alarmantes en todos los puertos del imperio. La ansiedad sigue siendo grande en Canton, y los habitantes del barrio europeo han pedido que las tropas chinas destinadas á su defensa, tengan su guardia fuera de las puertas del barrio; hasta tal punto desconfían de ellas. En Hong-Kong, la autoridad militar inglesa tiene sobre las armas á 400 soldados,

go, y que en la mar azotan con impetuosa furia á la tranquila nave que en serena bonanza se mece sobre las mansas aguas.

El día 13 de Julio de 1861 fué en la costa de Cantabria uno de esos días aciagos en que parece que el sol brilla con luz más intensa para alumbrar el preludio de uno de esos terribles sacudimientos de la atmósfera.

Hacia las once de la mañana la refulgente luz del astro rey se oculta entre las pardas nubes que avanzan impelidas por el huracan. El mar se agita en impetuoso remolino, y entre la espesa bruma que arranca de las olas azotadas por el viento, pobre lancha pescadora se vé acercarse en demanda de puerto. Es la lancha *San José* que siete hijos de San Sebastian tripulan. Rendidos por la fatiga y azatados por el temporal van á perecer entre el revuelto oleaje. MARI contempla este espectáculo desgarrador en medio de la multitud que anhelante se agolpa sobre las breñas del castillo, y al medir la inmensidad del peligro corre á prestar el poderoso auxilio de su potente brazo. Una exclamacion de angustia se deja oír á sus espaldas: la pobre lancha pescadora ha zozobrado, y sobre sus despojos se ven flotar los cuer-

siempre prontos á lanzarse sobre el populocho si este intentase un ataque. En Fuchow, el pueblo está abiertamente hostil contra los europeos, y ha sido preciso mantener allí un cañonero inglés donde puedan refugiarse los europeos. En todos estos puertos, los niños y las mujeres europeas, han sido embarcados y viven en los cañoneros.

*Italia.*

La isla de Ischia ha sufrido otra nueva catástrofe. Un despacho anuncia que las lluvias caídas estos últimos dias han abierto el terreno, sintiéndose un nuevo terremoto, que ha destruido las únicas murallas perdonadas por la catástrofe anterior. La lava del volcan se ha desbordado, sumergido las tierras y arrastrado hasta la Plaza de Bagui un gran número de árboles y otros objetos. La poblacion estuvo resguardada por las barracas últimamente construidas.

*Planos.*

Los proyectos de Bismarck, según el *Dziennich Pornanski*, son los siguientes:

La alianza austro-alemana, que acaba de ser reforzada con el concurso de Italia, España y Rumania, va dirigida contra Rusia de tal manera, que Francia está igualmente amenazada por ella. La guerra entre Alemania, Austria y Rusia es inevitable.

Con esta guerra se propone Bismarck reducir las fronteras de Rusia por medio de una nueva division de Polonia. Austria obtendría una parte de ella, y Alemania otra hasta el Vistula, comprendiendo Varsovia. Alemania adquiriría tambien una parte de las provincias bálticas.

Esta guerra, aun sin ser dirigida contra Francia, la debilitaría, porque su influencia en Europa acabaría de ser destruida en provecho de la de Alemania.

*Los horrores de un naufragio.*

El vapor inglés *Macedonia* entró el día 4 del corriente en Nueva-York, llevando á su bordo doce naufragos de la barca *David*, que se perdió en el mar.

La *David* salió de Batavia para Nueva-York; con cargamento en su mayor parte de café verde. En Santa Elena hizo escala el buque para sufrir algunos reparos, y el 6 de Agosto se hizo á la mar.

El 26 le sorprendió un temporal, que fué arreciando constantemente haciendo al buque hundir los penoles en el agua, destrozándole el velamen y barriendo la cubierta las poderosas olas, una de las cuales se llevó á cinco hombres, entre ellos el capitán, cuya esposa y niños, encerrados en la cámara, se vieron de súbito sin deudo y á las puertas de la muerte. Cuando la tempestad amainó un poco, presentóse otro pelígro; el café que se habia humedecido, hinchábase y amenazaba reventar el buque. Con la actividad de la desesperacion comenzó á arrojarle la carga al agua, pasándose en esta situación tres dias de angustia mortal, hasta que los desgraciados, hambrientos, cansados y casi perdida toda esperanza, fueron recogidos por el *Macedonia*. La desgraciada viuda dió muestras de valor y fuerza de ánimo, que dejó á todos admirados.

pos de cuatro tripulantes que se agitan en desesperada lucha con la muerte.

La lancha de MARI en tanto sale impelida por vigorosos remos al través de la tormenta. ¿Qué importa que la marejada arrecie, que el vendabal ruja y que los pobres naufragos vayan á perderse sin esperanza ya sobre las hórridas rompientes? MARI vencerá con sus esforzados compañeros el fragor de la tormenta, cruzará á través del huracan; y arrancará á las infelices víctimas del seno mismo imponente y aterrador de las rompientes!

Pero dejemos hablar aquí con su severa desnudez á la historia. El Comandante de Marina de San Sebastian al narrar ese hecho en su parte oficial al Capitan general del departamento se espresa así:

«En tales momentos se me presentó exponáneamente el patron de pesca José María Zubia con nueve jóvenes solicitando permiso para ir tambien en auxilio de aquellos desgraciados con una chalupa de su propiedad, á lo cual accedí gustoso, no sin darles anticipadas gracias por acto de tan alta abnegacion. La lucha que por espacio de tres cuartos de hora tuvieron que soste-

Oficial.

La Gaceta llegada ayer contiene las siguientes disposiciones: Real orden declarando cesante a D. Eduardo Jaen Yarza, registrador de la propiedad de Mayagüez, en el territorio de la Audiencia de Puerto-Rico.

Gacetillas.

Programa religioso:

Novenario al glorioso San Fermín patron de Navarra. Dará principio en la Iglesia de San Fermín de Aldapa el día 24 del corriente mes y se verificará en la forma siguiente: Por la mañana: a las seis Misa y Novena rezadas.

Ayer tuvimos el gusto de saludar a nuestro particular amigo el ingeniero D. Manuel Garbayo, autor de el proyecto de elevacion y distribucion de aguas, presentado al ayuntamiento de Tudela.

Segun nuestras noticias hace algun tiempo que la epizootia está haciendo estragos en el ganado vacuno de nuestra montaña.

Hemos tenido el gusto de saludar en esta redaccion a D. Miguel Garcia Romero, director de la Revista de Madrid, que desde hace unos dias se encuentra en esta capital.

Se han recibido en la tesoreria de Hacienda de esta provincia las nuevas inscripciones del 4 por ciento equivalentes a las del 5 por ciento presentadas a conversion hasta el 23 de Agosto último por 69 ayuntamientos, 11 establecimientos de Beneficencia, 16 de Instruccion pública y 5 de particulares.

El conocido escritor D. José Colá y Goiti que tan afanosamente y con tantos datos ha combatido la emigracion de los vascongados a las repúblicas del de América, está publicando en estos dias varios articulos encaminados al mismo patriótico objeto.

Dichos escritos merecen ser leidos, por lo que en la semana próxima los reproduciremos en nuestro diario.

En Nueva-York se ha empezado a publicar con el título de El Separatista, un periódico defensor de la independencia de las Antillas españolas.

De la Iglesia de Terren han sido robadas varias alhajas. Los tribunales entienden en el asunto.

La cuestion de los teléfonos de Barcelona ha quedado aplazada. Se ha concedido un mes de término para que pueda legalizarse las líneas telefónicas particulares que se han establecido en aquella ciudad, pasado cuyo plazo se procederá a desmontarlas.

Como verán los lectores por la es- quele que aparece en otro lugar, todas las misas que mañana se celebren en la Iglesia parroquial de San Saturnino, se aplicarán en sufragio del alma de doña Venancia Arpide viuda de Lazcano y madre del distinguido médico D. Agustin, la cual falleció hace un año.

Rogamos a nuestros amigos encomienden a Dios el alma de la finada.

Despues de pasar unos dias en esta capital, marchó ayer a Madrid D. Antonio Fernandez, redactor corresponsal de varios periódicos de la vecina república.

La comision municipal de festejos ha prorogado la concesion de la plaza de toros, hecha en favor de D. Filomeno Cia, hasta fin del mes de Octubre próximo.

En el circo de la calle de la Estafeta celebrará el Ateneo-Orfeon Pamplonés hoy a las once y media de la mañana, junta general extraordinaria en la que se tratarán asuntos importantes para dicha sociedad.

Complaciendo a la Junta Directiva de la misma, advertimos que esta noticia debe servir de aviso a los socios, cuya asistencia se suplica y a los cuales no es posible, por falta de tiempo, convocar individualmente como otras veces.

Hoy a las cuatro de la tarde dará principio la funcion dispuesta por la empresa de la plaza de toros.

Ademas de lidiarse dos vacas, que serán picadas y muertas a estoque, se correrán tres emboladas.

La suerte de picar se hará en la misma forma que el domingo último.

Ni en el gobierno civil ni en la alcaldía habia ayer noticias de las que suelen comunicarse a los periódicos locales.

Un carpintero de Bilbao ha inventado un aparato de salvacion personal para casos de incendios.

Consiste en una cuerda de 20 metros con una espiral de hierro de 16 centímetros de largo por 5 de espesor, y un cinturón que se pone la persona que desea descender. En la punta de este cinturón hay un gancho que se une a la espiral, y enganchada la punta de la cuerda a cualquier mueble ó al balcon, ventana, etc., se desciende con la mayor facilidad a favor del peso de la persona, pudiendo ésta detenerse a voluntad.

Un hecho sacrilego persigue el juzgado de instruccion en Jaen.

Segun parece, se ha descubierto en la estacion férrea un wagon, cuyo cargamento consistia en gran número de huesos para ser trasladados a otro punto, y que reconocidos han resultado algunos humanos.

En su consecuencia, están detenidas dos personas y se sigue la pista a este escandaloso negocio.

Se ha hecho un curioso cálculo: Puestos en fila los 37.000 buques de comercio que posee Inglaterra, el primero entraria en el puerto de Lisboa cuando el último no habria salido aún de los docks de Londres.

El Congreso regional de agricultores que ha de reunirse en Valladolid, celebrará su sesion inaugural el dia 26 del actual y del 27 al 30 las restantes.

Los temas que se han de poner a discusion son los siguientes:

- 1.º Cultivos más convenientes a la region castellana: Sistemas de explotaciones, máquinas y abonos que convengan a adoptar en cada caso. 2.º Medios económicos de proporcionar aguas de riego; obstáculos advertidos para su planteamiento y sistemas de cultivo preferentes en los terrenos de regadio. 3.º Medios en general que podrán conducir al aumento y mejora de la ganaderia con relacion a los fines de la agricultura castellana. 4.º Mejoras que urge generalizar en el cultivo de la vid y en la fabricacion de los vinos de pasto, segun que se destinen al consumo nacional ó a la exportacion.

Cultos religiosos.

Domingo: San Lino p. y mr. y Santa Tecla virgen y m. r.

En Recoletas: CUARENTA HORAS: se expone S. D. M. a las tres y media, despues de completas se hará la reserva. A continuacion el ejercicio de regla de la V. O. T. de S. Francisco.

En San Saturnino: La Hermandad del paso de la Oracion del Huerto celebra su funcion anual: a las diez se expone S. D. M. a continuacion Tercia a la que seguirá Misa solemne con sermon que predicará el R. Sr. D. Miguel Visié: terminada la Misa se hará la reserva.

En San Lorenzo: continúa el novenario de San Fermín a las mismas horas y en la misma forma que los dias anteriores.

En San Agustin: al anocheecer el ejercicio de los jóvenes de San Luis Gonzaga en la forma acostumbrada.

En las Descalzas: Triduo en honor de Nuestra Señora de la Saleta: a las diez Misa solemne con el Señor expuesto y reserva. Se expone nuevamente a las cinco y cuarto a continuacion estacion, lectura, sermon que predicará el R. Sr. don Galo Lagarda, letrilla, y reserva.

En las Adoratrices: el Trisagio a la misma hora y en la misma forma que el domingo anterior.

En San Fermín: al anocheecer el ejercicio en honor del Inmaculado Corazon de Maria en la forma acostumbrada.

Lunes: Nuestra Señora de las Mercedes.

En San Saturnino: CUARENTA HORAS: se expone S. D. M. a las cinco y se reseva a las siete.

En San Lorenzo: continúa el novenario de San Fermín: a las mismas horas y en la misma forma que los dias anteriores.

En las Descalzas: la funcion del Triduo en honor de Nuestra Señora de la Saleta solo a la tarde y en la misma hora y en la misma forma que el dia anterior.

Mercados.

Table with 3 columns: Grain type (Trigo, Avena, Cebada, etc.), Double decalitre price, and Robo price.

Trigo vendido 1042 dobles decalítros equivalentes a 740 robos y 8 almudes.

Anuncios preferentes

Subasta.

A voluntad de su dueño D. Hilario Poyales, vecino de Pamplona, y en pública y extrajudicial subasta se venden como libres de cargas ó a deducir las que tuvieren, una casa de nueva construcción y cuatro fincas rústicas sitas en el lugar y jurisdiccion de Alsásua que fueron de Nicolás Felipe (a) el Rubio, bajo el tipo de 20 000 pesetas, el acto tendrá lugar el dia 2 de Octubre a las doce en la Notaria de D. Juan Irurozqui, calle Nueva, núm. 14, en donde están de manifiesto las condiciones de la subasta y a su tiempo se presentará inscrito el título de propiedad.

Venta de fincas.

Están para venderse, en el lugar de Ibero, distante 10 kilómetros de esta ciudad y por el que pasa la carretera que vá para Echauri, una casa de recreo, con su magnífica huerta, de cuatro robadas, cercada de pared y otras varias fincas rústicas y urbanas, las cuales están inscritas en el Registro de la Propiedad; y el que quiera interesarse en la compra, puede acudir al despacho del Procurador D. Genaro Martin que vive San Nicolás núm. 39, y suministrará los datos necesarios.

CUPON DE PRIMERO DE OCTUBRE.

Compra con módico descuento, de toda clase de deuda, interior y exterior.

CASIANO DIAZ.

Zapatería 18,--Pamplona.

Arteta.

CALLE NUEVA NUM. 30 2.º DERECHA.

Desde el 1.º de Octubre dará principio por la noche, el curso de dibujo como en los años anteriores.

Se hacen toda clase de trabajos pertenecientes a el ramo de dibujo y pintura.

Arteta.

Anuncio.

El que desee adquirir un alambique de cobre para destilar aguardiente con aparato de condensador, y cuya cabida de la caldera será sobre seiscientos litros podrá dirigirse en la villa de Arguedas a D. Luis Léz.

BAJERA.

Se arrienda una muy buena con una magnífica estantería.

Darán razon en la redaccion de este periódico.

El telegrafo.

Madrid 23, 8 n.

Pamplona 23, 12,8 n.

Table with 2 columns: Item (4 por 100 amortizable, 4 por 100 perpétuo, etc.) and Price.

Mañana llegará Moret. Robados 40 000 duros en la Tesoreria de Zaragoza.

Revolucion en Tekin pidiendo la abdicacion de la emperatriz.

El Corresponsal.

Imp. de R. Velandia.

Large advertisement for D. VENANCIA ARPIDE, VIUDA DE LAZCANO, including a cross symbol and details of her death and funeral arrangements.

# SECCION DE ANUNCIOS.

## LA UNION Y EL FENIX ESPAÑOL



### COMPañIA DE SEGUROS CONTRA INCENDIOS

PRIMA FISA.

SUB-DIRECTOR EN NAVARRA MIGUEL ORMAECHEA, MERCADERES 13 PRINCIPAL. PAMPLONA.

Esta gran Compañía nacional, cuyo capital de **CUARENTA Y OCHO MILLONES**, no nominales, sino **EFFECTIVOS**, es superior al de las demás compañías que operan en España, asegura contra el **INCENDIO, RAYO** y **EXPLOSION** mediante una módica prima y que no varía mientras dura el seguro.

El gran desarrollo de sus operaciones acredita la confianza que ha sabido inspirar al público en los **18 años** que cuenta de existencia, durante los cuales ha satisfecho la importante suma de **SETENTA Y OCHO MILLONES, QUINIENTOS CUARENTA Y CUATRO MIL NOVENTA Y CUATRO REALES TREINTA Y SEIS CENTIMOS**, según se demuestra en las relaciones impresas que anualmente se publican.

Dirigirse para cuantos datos se deseen para la aseguracion y demás al Sub-director

## MIGUEL ORMAECHEA,

MERCADERES, 13, PRINCIPAL.—PAMPLONA.

## FABRICA DE NAIPES

### Y LITOGRAFÍA

DE

# J. DONATO CUMIA

**Naipes de todas clases.--Precios desde 8 á 30 rs. docena.**

**Perfeccion y economia en toda clase de trabajos litográficos, en negro y colores.**

## VIUDA DE CONRADO GARCÍA.

# PIANOS.

Deseosa esta antigua y acreditada casa de sostener dignamente el crédito y la confianza que se la viene dispensando, y con el fin de corresponder a tan distinguidas deferencias, tiene hoy la satisfacción de poder ofrecer al inteligente público filarmónico una lucida y variada colección de pianos nacionales y extranjeros, de especial nota, entre los que figuran como notables por su incomparable fabricacion, los de *Raynard y Maseras*, conocidos por «los Erard españoles» y *Kaps* de Dresde (Alemania) célebres en el mundo artístico por su resonador.

Los hay á cuerdas cruzadas, oblicuas y verticales de siete octavas, con cuadro completo de hierro fundido, cinco barras de id.. clavijero chapeado de metal, mueble palo-santo ó madera negra imitando á ébano.

### Pianos á cilindro.

Garantía completa, precios económicos, ventas al contado y á plazos convencionales, cambios, alquileres, afinaciones y embalajes.

Representacion exclusiva de varias fábricas españolas y alemanas en esta capital y su provincia: Viuda de Conrado García, Paseo de Valencia número 36, Pamplona.